

Suscripcion en Córdoba. Por un mes..... 8 rs.
 Por trimestre..... 22 rs.
 Fuera de Córdoba..... Por un mes..... 10 rs.
 Por trimestre..... 28 rs.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado el mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su esclusiva interés.

NUM. 8103

Seccion editorial.

CULTIVO DE LAS PLANTAS.

(Conclusion.)

El suelo y el clima ejercen una verdadera influencia sobre la calidad de la semilla, y la experiencia demuestra, aun con los mayores cuidados no evita siempre la alteracion del grano, mas en ese caso hay una ventaja al renovar de tiempo en tiempo la semilla, llevándola a localidades donde sea objeto de particulares cuidados y adquiera mayor perfeccion. Pero es preciso que este cambio, siempre conveniente y algunas veces necesario, se haga indispensable; fuera de esto, la mayor parte de las veces, cuando el clima y el suelo no les son contrarios, se puede con un buen cultivo dispensarse de cambiar la semilla. Precisa solamente tener el cuidado de cogerla en los sitios donde la planta sea vigorosa, y recolectarla cuando la madurez sea perfecta, esparciendo al mismo tiempo una desecacion completa para enterrarla. Sacando la semilla de su misma finca, el cultivador tiene la ventaja de conocer la especie que trata de multiplicar, poseyendo un grano perfectamente aclimatado; condiciones importantes que no satisfacen siempre las variedades mas preciosas de los países privilegiados. Si se elige la semilla mejor criada y mas limpia, no cabe duda que no precisa en manera alguna el cambio de ella, recurso que no es seguramente necesario en casos excepcionales, y esta prudente precaucion en lugar de considerarse como rutina es digna de elogio.

La cantidad de semilla que hay que emplear en una estension dada de terreno no es indiferente; para que las plantas que de ella provengan den el mayor producto posible, es preciso que cubra toda la superficie del suelo y que ocupe en él cada una el espacio de que tenga necesidad para su completo desarrollo, sin perjudicar a las unas a las otras. Se determina este en relacion con la naturaleza del suelo, su preparacion, y con su estado de fertilidad en la época de la sementera. Es indispensable tambien tener en cuenta la calidad del grano, el modo de hacer la sementera, la naturaleza de la planta cultivada, su vegetacion y el tiempo que exige para llegar a su madurez. Mientras mejor ha sido preparado el suelo, mientras su superficie esté mas mullida y se encuentre en buen estado de abono, con mas vigor crecen las plantas, tendran mas espacio para desarrollarse necesitándose menos semilla. Por el contrario, si se tiene un terreno pobre ó mal preparado, aquellas se desarro-

llarán con dificultad, debiendo sembrar mayor estension y mas compactamente para recoger una cantidad determinada del producto.

Si la siembra se hace en su tiempo y con una temperatura favorable, se necesita menos semilla. Y como con secuencia de este principio la de invierno puede ser menos espesa que la de primavera. El suelo limpio de mala yerba favorece el desarrollo y vigor de la planta, y economiza semilla. Cuando la reparticion de esta es uniforme, cada grano ocupa el sitio que le conviene, y he aquí por que se debe sembrar mas espeso a voleo que con sembradora.

Generalmente en cada localidad conocen bien y por experiencia la cantidad media de semilla que conviene emplear, segun la naturaleza del terreno; pero frecuentemente tambien siguen el instinto de una costumbre rutinaria, sin guiarse por la reflexion, y sin prestar atencion al estado del suelo y a su fertilidad, condiciones esenciales, sin embargo, para decidir si se debe sembrar mas ó menos espesamente.

Seccion oficial

JUZGADO DE PRIMERA INSTANCIA DEL DISTRITO DE LA DERECHA DE ESTA CIUDAD DE CORDOBA.

Don José Gonzalez Perez, Juez de primera instancia del distrito de la derecha de esta ciudad de Córdoba.

Hago saber: que en autos ejecutivos que se siguen en este mi Juzgado y presencia del infrascripto Escribano á solicitud del Procurador de este colegio D. Andrés Lasso de la Vega y Amo, en representacion de la Excm. Señora Marquesa viuda de Benavente, contra doña Manuela Torralva Gil de Arana y D. Andrés Fernandez del Rivero y Torralva, por mi providencia de este dia he mandado sacar á subasta para su venta las fincas siguientes:

Una dehesa nombrada la Viñuela y sus agregados que son los terrenos llamados Trocha y corral de doña Juana, situada en término de la villa de Adamuz, que se compone de noventa y siete fanegas y un ce emin de tierres, ó sean quinientas setenta y nueve hectáreas, ochenta y tres áreas, y cincuenta y cinco centiáreas, excluidas ya cuarenta fanegas pertenecientes á un vinculo que posee la dicha doña Manuela, y está po-

blada mas ó menos de montebajo con encinetas, chaparras y quejijos en su mayor parte, y algunos álamos y fresnos en varios parajes de los arroyos que atraviesan dicha finca, que ha sido retasada en setenta y seis mil ochenta y tres pesetas y cuarenta y tres céntimos.

Una casa para señores enclavada en la dicha dehesa, que ocupa ciento sesenta y ocho metros cuadrados superficiales, retasada con inclusion de la esplanada que hay al Sur de la misma casa y que consta de ochocientos veinte y cinco metros cuadrados en tres mil cuarenta y cuatro pesetas y siete céntimos.

Otra casa llamada del Guarda, que se encuentra al final de la referida esplanada, formada sobre sesenta metros cuadrados superficiales, retasada en setecientos sesenta y dos pesetas tres céntimos.

Una cuadra á Poniente de la casa de señores, de la que dista unos sesenta metros, y un tinahon á continuacion de dicha cuadra, ambas oficinas cubiertas de chamiza y unido á ellas un corral descansadero del ganado, cercado, formado todo sobre ochocientos sesenta y nueve metros cuadrados, retasada en seiscientos sesenta y nueve pesetas treinta y ocho céntimos.

Otra casa al Norte de la anterior, de la que dista próximamente un kilómetro, nombrada de los Porqueros, constando solo de planta baja, y que ocupando una superficie de cincuenta y seis metros cuadrados ha sido retasada en quinientas noventa y una pesetas sesenta céntimos.

Y dos zahurjas cubiertas de chamiza, un corral en tre ambas y tres corrales al Sur de estas, que las zahurjas ocupan una superficie de ciento sesenta y cinco metros cuadrados el corral de enmedio de las dos consta de doscientos treinta metros cuadrados y los tres del Sur de trescientos setenta metros tambien cuadrados, retasado todo en

novecientas veinte y ochopesetas cuarenta y dos céntimos. 928 42

El remate, para el que se admitiran posturas que cubran las dos terceras partes de la espesada retasa, tendrá lugar en la Sala Audiencia de este Juzgado de once á doce de la mañana del dia cinco de Octubre próximo. Córdoba seis de Setiembre de mil ochocientos setenta y siete. José Gonzalez Perez.—El actualio, Antonio Ravé del Castillo.

Noticias. NACIONALES.

De los periódicos de Madrid copiamos las noticias siguientes:

—Ha regresado á la corte el señor Bagallal. La «Epoca», al dar cuenta de su llegada, esmiente la noticia dada por el corresponsal de un diario de Barcelona, de que va á ser nombrado representante de España en Portugal contra la voluntad del Sr. Calderon Collantes.

—Se confirma que el general Daban sustituirá al de igual clase señor Saenz de Tejada en el ejército de Cuba.

—El señor marqués de Orovio siguió anoche ocupándose de la cuestion arancelaria con el subsecretario de Hacienda y el director general de Aduanas.

La importante cuestion de los tratados de comercio con las naciones no convenidas, no ofrecerá por ahora novedad alguna hasta que la comision mixta que se nombre formule las bases de los tratados que han de meterse á la aprobacion de las Cámaras inglesa, francesa y española.

—Es probable que la corte permanezca en el Escorial durante esta semana. Mientras esto sucede, el presidente del Consejo de ministros irá la mayor parte de los dias al real sitio, y el dia que no lo haga el Sr. Cánovas, irá otro de los ministros.

—Del martes al miércoles llegará á Madrid el Sr. Alonso Martinez.

El Sr. Castelar ha salido de Biarritz para Paris.

—El «Diario Español» desvanece anoche ciertas esperanzas ilusorias de la oposicion, respecto á la eleccion de presidente del Congreso.

«No es creíble, dice el «Diario», que haya batalla en la eleccion de la presidencia del Congreso; pero si la hubiere es seguro, segun lo que la ganancia el gobierno, porque la mayoría que le apoya incondicionalmente, estaría en este punto tan unida y compacta como ha estado en todas las votaciones de interés político. Si las mi-

norias abrigan otras ilusiones sobre el particular, pueden renunciar á ellas.»

—El general Portilla ha dejado el mando de Puerto Rico al segundo cabo. El general Laserna saldrá el mes próximo para aquella isla, acompañado del nuevo jefe de estado mayor Sr. Nicolau.

—El cónsul de Italia en Bombay dice en una comunicacion á su gobierno que entre las mercancías que más se encuentran en el Indostan, figuran los vinos licorosos de España.

—El 25 del actual saldrá de Biarritz para Madrid el señor duque de la Torre.

—De mañana á pasado publicará la «Gaceta» los nombramientos de gobernadores acordados últimamente en Consejo de ministros.

—El «Parlamento» hab'a anoche de la absoluta necesidad de resolver problemas que el Sr. Cánovas no puede ó no quiere resolver.

Precisamente es «oportunitísima» la observacion del «Parlamento», cuando todos los problemas á que puede aludir el colega están ya resueltos por el Sr. Cánovas ó por su iniciativa.

—Acercas de la actitud del Sr. Posada Herrera, que sigue siendo conforme á la política del gobierno, nos dijo hace tiempo el «Parlamento» que esperaríamos á setiembre, y hoy nos dice que espere nos á enero.

Está bien, pero con permiso del «Parlamento» no hay nada que esperar.

—Como hablamos anunciado, anoche á las siete regresó del Escorial el presidente del Consejo de ministros.

En la estacion del Norte le esperaban los ministros y las autoridades de esta capital.

ESTRANJERAS.

Diferentes telegramas de los periódicos y un despacho del príncipe Gortschakoff desde Bucharest al príncipe Orloff, que se encuentra en Paris, anuncian que los rusos se han hecho dueños del gran reducto de Grivitzá delante de Plewna. Si esta noticia se confirma, puede considerarse desde luego como difícil la posicion de Osman baja. Grivitzá, ó el reducto construido en la aldea de este nombre, representa al Este la clave del sistema fortificado que Osman baja ha hecho levantar sobre las colinas que rodean á Plewna. Grivitzá domina el valle en el fondo del cual está el camino que conduce de esta ciudad á Biela. Cuando Osman baja atacó en los primeros dias del mes las posiciones rusas de Pelichat y Sgalrit, lo hizo, indudablemente, en el deseo de dar al enemigo el golpe recibido por él con la toma de Grivitzá.

= 116 =

Invocando esta prueba de confianza con que siempre fué honrada Juana, se colocaba fuera de toda sospecha.

Durand replicó: Si sé muy bien que eres una jóven honrada, pero no se trata de eso.

—¿Entonces de que, caballero?

—Tú has faltado.

—¿Yo?

—Has dicho cosas que no debias.

—¿A quién?

—En fin, has hablado con Blanca para que no trate de volver á Bellombre.

Juana levantó los ojos al cielo y exclamó:

—¿Virgen Maria! ¿Será posible que mi señor haya perdido el juicio?

—No, dijo Durand colérico; no estoy loco.

En todo caso, replicó Juana, no estais en vuestro juicio, puesto que me hablais de volver á Bellombre, como si Bellombre os perteneciera.

—Nos pertenecerá cuando yo quiera.

= 117 =

—¡Oh señor! exclamó Juana llorando.

—Tú sabes bien de qué se trata. Juana no respondió; lloraba.

El hijo de Archineaux está enamorado de mi hija, continuó Durand, y quiere casarse con ella.

Estas palabras arrojaron luz. Juana abrió los ojos con ansiedad, y exclamó:

—¿Cómo! ¿Qué decis? ¿De quien estais hablando?

—Hablo del hijo de Archineaux.

—¿Y bien!...

—Está enamorado de Blanca, y tú lo sabes.

—¡No, no! No lo sé, dijo Juana con tal sencillez, que las sospechas de Durand desaparecieron.

—¿No lo sabes?

—Es la primera vez que oigo semejante cosa.

—¿Entonces tú no has dicho nada?

—Pero que quereis que diga? Durand le tendió la mano y la dijo:

= 120 =

quezas no constituiran por si solas la felicidad, y de aquí sus vacilaciones.

Además, Juana recordaba, aun que vagamente, que habia visto al hijo de Archineaux.

Efectivamente: habia visto en las cercanías de la Tringale á un jóven alto, abandonado en el vestir, de mirada dura y cautelosa y mala sombra.

Si ese era el hijo de Archineaux, no era, en la opinion de Juana, digno de la señorita.

Tal vez no fuera el mismo.

Durante aquel dia tuvo intenciones de hablar á Blanca, pero no se atrevió.

Por otra parte, Blanca no se habia preocupado con las confidencias de su padre ni habia perdido nada de su acostumbrada alegría.

Durand volvió despues de anochecho y llamó á Juana aparte.

—¿Qué quereis, señor? preguntó esta.

= 118 =

con frialdad y pidió tiempo para reflexionar.

El buen hombre no estaba dotado de esos sentimientos delicados que caracterizaban á la madre de Blanca, y que ésta habia heredado.

Así, no comprendia cómo su hijo no se habia vuelto loco de contenta sabiendo que de su voluntad dependia ser la señora de Bellombre.

Por lo general, cuando el hombre tropieza con algun obstáculo procura culpar á los demás; así Durand creyó que habian predispuerto á su hija contra Alfredo, y culpó á Juana.

—Esta jorobada, decia, se ha alzado con el señorío de la casa y se ha vuelto intolerable.

Apuesto á que me vió hablar con Archineaux y ha referido á Blanca alguna mala historia.

Y despues, con ese espíritu de investigaciones que distingue á lo campesinos, recordó que los Archineaux no eran muy queridos del vecindario.

Un telegrama dirigido desde Bucharest á la «Nene Freie Presse» con fecha 9, anuncia que la posición de los rusos en el Jautra es desesperada.

La posición estratégica de Mehmet-Ali es excelente. Tiene el ala izquierda de su ejército en el camino que conduce de Rusthuck á Biela. Su centro ante Osman-bazar, y Eski-Djouma, y su izquierda llega hasta el curso superior de el Jautra, de suerte que su ejército forma un semicírculo en la dirección Oeste: tiene delante el ejército del czarévitch, en cuya organización se han dejado sentir los efectos de la retirada de la línea del Jautra.

La acción de Mehmet-Ali y la resistencia de Osman bajá, es decir, el éxito de la campaña puede depender de la resolución que tome ó haya tomado ya Soliman bajá. Los telegramas rusos insisten en que este general reorganiza su ejército en los alrededores de Kazanlik. Un telegrama de Chounla que han publicado los periódicos alemanes, dice, por el contrario que Soliman-bajá ha hecho avanzar una parte de sus fuerzas hacia el Norte del Balkan entre Travna y Gabrowa, y que por lo tanto está á punto de entrar en la senda de Gabrowa á Tirnowa; pero la verdad del caso es que nadie conoce con exactitud las verdaderas posiciones de este ejército.

El príncipe imperial va á dirigir una carta al Sr. Rohner, la cual servirá de manifiesto á los senadores y diputados bonapartistas para marcar la línea de conducta que deben seguir ahora y después de las elecciones.

Gacetillas.

Relojes.—Con mucho gusto del vecindario y con grande satisfacción de los ferosteros se van á colocar dos relojes más en esta población, el uno en la torre de San Nicolás de la Villa, y el otro en la Iglesia de Madre de Dios, perteneciente hoy al Asilo de mendicidad. Acordadas ya las bases y condiciones para su compra y colocación, esta mejora será muy pronto un hecho consumado. Por la clase de mejora, por el lugar donde han de colocarse los relojes, y por todas las condiciones con que esto se ha de hacer, creemos que será muy del agrado del público.

Acción laudable.—Como todos los días tenemos el disgusto de hacernos cargo de malas acciones, con suma complacencia damos hoy cuenta de un hecho digno del mayor aplauso. Anteayer fué conducido un pasajero en el coche del parador de Santa Marta desde la estación del ferrocarril de Belmez á la estación central, y al tratar de abonar el pasaje, que importaba catorce reales, entregó un duro para que se cobrara al mayoral de dicho coche Francisco Gonzalez (a) Cabezon. Este al ir á dar la vuelta advirtió que la moneda que había recibido era una onza de oro, é inmediatamente la devolvió á su dueño, advirtiéndole la equivocación; este manifestó su agradecimiento al honrado mayoral y lo gratificó por su buena acción, que con gusto hacemos pública.

para que sea conocido el buen comportamiento de Cabezon, al que damos el parabién, así como al dueño del presado parador que tan fieles y buenos dependientes tiene.

El vigía. El imperio del calor—siguiendo su curso vá al influjo del «Membrillo»,—que quedó por desollar.

Des.—Son definitivamente dos solo las funciones para que ha sido contratada la célebre velocipedista señorita Filomena, que hoy se presentará por primera vez en el Teatro principal alternando con la compañía de declamación que ocupa este coliseo.

Desgracia.—Con mucho trabajo caminaba ayer por la plaza del Salvador un pobre paraliático apoyado en dos bastones, y por su desgracia cayó al suelo. Aunque desde luego se comprendía que su estado era muy malo, nadie se acercó á socorrerlo entre las muchas personas que presenciaron el caso y que lo suponían embriagado y lo hacían objeto de sus burlas. Afortunadamente pasó una persona caritativa que se compadeció de él y lo levantó y acompañó hasta dejarlo en las baldosas de la calle, donde con gran trabajo continuó su camino hasta llegar á su casa, no sin caer algunas veces más. Este infeliz, que tendrá de sesenta á setenta años, es digno de tenerse cuidado con él.

Cátedras.—Después de esta sección publicamos la lista de los señores que han de desempeñar gratuitamente las cátedras dedicadas á la enseñanza de Obreros. Es digno de todo elogio el comportamiento de estos señores prescindiendo á realizar esta buena obra, para la que son muy competentes por su instrucción y su aptitud en todos los conceptos.

Un hecho.—Anteayer se subastó y por la noche fué aprobada por el Ayuntamiento la recaudación del impuesto de carruages, que es uno de los nuevos ingresos con que nuestro municipio cuenta para cubrir sus atenciones de este año.

¡Que oler!—Se quejan muchas personas del que exhalan los depósitos y cubetas urinarias, y como estas quejas podrán producir á gun resultado, debemos decir que en algunas poblaciones importantes en que se han suprimido, como en Sevilla, todos piden su reposición, pues es peor el remedio que la enfermedad.

Orse.—Segun parece, el dueño de una de las neverías de la calle del Gran Capitán, D. Ricardo Garcia, ha arrendado el café-teatro del Recreo, que piensa abrir al público con un cuarteto de zarzuela, lo que unido á los buenos artículos de consumo que piensa espender hará que esté animado aquel precioso local.

Una buena obra.—Con el mayor gusto hemos sabido que atento nuestro municipio al bienestar de sus administrados, y queriendo atender á la obra que en Córdoba puede considerarse más importante, acordó anteayer proceder cuanto antes á la sustitución del embalcadero público, para lo cual serán convocados los licitadores dentro de un plazo muy breve. Haciéndonos eco de la opinión pública, dan os las más expresivas gracias á la Corporación municipal por su conveniente acuerdo.

Aviso á los elegidos.—Los vecinos de la casa número treinta y dos de la Rivera, á la entrada de la de Mucho Trigo, se quejan de que delante de la puerta de su casa se ha abierto una sima en la cloaca, que es de esperar se recomponga con urgencia.

Procesión.—Mañana en la noche tendrá lugar la traslación procesional de la imagen de Nuestra Señora del Socorro de su ermita á la Iglesia de San Pedro, por la carrera acostumbada.

Subasta.—En las casas consistoriales de esta capital se subasta el día veinte y cinco la casa número tres calle de Perez de Castro ó Empeñada, por el tipo de cuatro mil trescientas noventa pesetas.

Remeridos.—Hoy.—672.—El anciano Wamba es elegido en Toledo rey de los Godos.

Una hecha.—Parece que se trata de dar una batida en regla á todos los muchachos vagabundos que tanto de día como de noche invaden las calles de esta capital, los que serán recogidos y debidamente castigados.

El siglo histórico.—(Tilín, tilín) Se abre la puerta.—¿Está la señora en casa?—Sí, señor, pase Vd.—No, no es necesario; dígame que tenga la bondad de salir.—¿Qué decía Vd? dice llegando á la puerta la señora, ¿por qué no quiere usted pasar?—Oh, gracias, mil gracias; son solamente cuatro palabras las que tengo que decirle.—Si Vd. me lo permite.—Vamos, hable Vd.—Nada, deseaba saber cuánto daba usted mensualmente al profesor de piano de la niña, por la lección.—Seis duros.—Pues bien, señora, yo vengo á rogar á V. con lágrimas en los ojos, acepte una proposición. Yo daré á V. esos seis duros y aunque sean diez, porque el profesor se vaya á cien leguas de distancia y su niña de Vd. deje el piano. Soy el vecino de enfrente y con los walses de «Fausto» y la romanza de «Marta», ni como, ni duermo, ni vivo, y estoy casi para pegarme un tiro.—Caballero, viene Vd. á divertirse?—¿Pero no siente Vd. compasión? Su hija de Vd., señora, no se conoce y toca con verdadero ensañamiento. Aquí se interrumpe el diálogo, porque se oyen los acordes de un piano, y el caballero cae desmayado en brazos de un gallego que subía las escaleras.

Muchas gracias.—Por disposición del perito D. Esteban Suarez Varela fueron ayer decomisadas en la Corredera unas cuantas arobas de fruta que se podían comer pero que no se podían digerir.

Escena amorosa.—A las once de la mañana de ayer han promovido un fuerte escándalo en la Carrera del Puente dos hombres y dos mujeres, resultando aquellos dos uno con una herida en el brazo derecho y el otro con otra herida en la cabeza de una piedra que le arrojó una de las mugeres. Esta salió con algunas contusiones. El herido en el brazo está en el hospital y los tres restantes en la cárcel. El cuerpo de orden público medió en la cuestión y puso fin á esta aventura.

Escalafón.—En el definitivo de las listas, aparecen comprendidas en la tercera clase con sobresueldo de cincuenta pesetas, dos de Córdoba

queson, Doña Teresa Navarro y Doña Carmen Monserrat.

Ben venido.—Ha regresado del extranjero á Madrid nuestro antiguo y querido amigo Sr. D. Rafael Conde y Luque, diputado por Córdoba.

Correos.—Segun aviso de la Administración del Correo Central, en Madrid se halla detenida una carta dirigida á esta capital para Doña Teresa Flores, por falta de franqueo.

Des-Torres.—Se ha instalado el Círculo católico de obreros de dicha villa. El presidente es D. Pedro José Redondo; el secretario D. Pedro Madoño.

Emp.—El líquido obligatorio de sal que debe pagarse en Montilla, asciende á doce mil trescientas ochenta y cinco pesetas y cincuenta céntimos.

Ed.—El sábado quedó acordada por el ministro de Gracia y Justicia la distribución del personal de las salas de lo civil y criminal en todas las Audiencias.

Programa.—Al de las grandes fiestas que se van á celebrar en Barcelona del veinte y tres al treinta de este mes, se ha agregado el de una feria de ganado.

Perseas.—Ha sido nombrado administrador de Propiedades y Derechos del Estado en Jaen D. Antonio Gonzalez Villanova.

Granos.—En Málaga se espera un comisionado del gobierno marroquí, á fin de efectuar la compra de granos con destino á las comarcas de aquel imperio, donde mas se siente la carestía.

Correo.—El sábado salió de Cádiz el vapor correo «Habana» para la Isla de Cuba con mil doscientos ocho pasajeros.

Expedientes.—En la semana próxima empezarán á examinarse por el Consejo de Instrucción pública los expedientes de los catedráticos de Institutos, para acordar los premios de tercera clase que se han de conceder por servicios prestados á la enseñanza.

Cuestión arancelaria. El señor Rodó y Casanova ha recibido del ministerio de Estado una real orden en contestación á una instancia que presentó á nombre del Fomento de la producción española sobre la cuestión arancelaria y los tratados de comercio, en que se dice textualmente lo siguiente: «Se tendrán presentes las observaciones que en dicho escrito se hacen durante las negociaciones pendientes con el gobierno francés, en las que no se trata por ahora de contraer compromisos concretos sobre determinados artículos de los aranceles de ambos países, sino de estipular á favor de ambas partes el trato de la nación mas favorecida.»

Alcaide de Sevilla.—«El Sr. Alcaide ha comunicado las mas severas órdenes á sus dependientes para que corrijan á los que en voz alta pronuncian en las calles palabras obscenas ó blasfemias. Seguramente agradecerá el vecindario esta determinación.»

Atención.—La ordinaria de la Sociedad Geográfica, anunciada para ayer en Madrid, no pudo verificarse por ausencia de los señores que se habían encargado de las primeras confe-

rencias. La próxima reunión se celebrará el dos de octubre.

Matos.—A siete mil doscientos cinco asciende el número de causas criminales que ha fallado la Audiencia de Granada en el año judicial que terminó.

Subvención.—El Ayuntamiento de Ciudad Real ha acordado una subvención de cinco mil duros á la compañía del ferrocarril de aquella ciudad á Badajoz para los gastos de expropiación de los terrenos de aquél término necesarios para la construcción de la línea directa de Ciudad Real á Madrid.

Presididos.—El día diez y ocho de octubre se reunirán en Toledo el presidente del Círculo mercantil Madrid y los presidentes de todas las Ligas de contribuyentes de España, fin de celebrar una conferencia preparatoria del Congreso nacional de contribuyentes.

Desgracia. En Rio-Janeiro ocurrió el trece de agosto una gran desgracia. Hallábase en el circo Madrugada Emilia Revel ejecutando ejercicios gimnásticos á gran altura, y de pronto se rompió una de las cuerdas, produciendo la caída de tan estimable artista y su inmediata muerte. Este funesto acontecimiento causó vivísima impresión en el Brasil.

Histórico.—Un alemán perteneciente á la nobleza preguntó al conde Moltke, cuando principió la guerra de Oriente, qué aspecto tomaría la guerra, y si no creía que Turquía sería pronto vencida y completamente conquistada.—«Ciertamente, contestó el mariscal; los rusos vencerán con tal que á los jefes no les falte ninguna de las cuatro «gees» que necesitan reunir todo general.» ¿Qué cuatro gees? «Geld, ge duld, genie und gliih», replicó Moltke (dinero, paciencia, genio y suerte.)

Esca.—La de las esponjas se verifica después de hace muchos años en Grecia; pero últimamente ha adquirido extraordinaria importancia causa del gran número de barcos que se dedican á aquella industria y de las escalafandras que usan los pescadores. Los rendimientos que actualmente produce la recolección de esponjas ascienden á dos millones de francos cuando hacia algunos años no alcanzaban más que á veinte mil.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS del día 18 de Setiembre de 1877, verificadas en el Observatorio del Instituto provincial de segunda enseñanza de Córdoba.

Temperatura máxima del día 17 á la sombra en grados centígrados.	36.5
Id. mínima.	21
Id. media.	28.75

TEMPERATURAS DEL DIA 19

	A las 9 m.	A las 3 t.
A la sombra.	27	34
Al sol.	51.9	34.9
Presión de la atmósfera en milímetros.	748.5	746.5
Viento.	S.S.O	S.O.

Nadie ignora que el Alquitran es un medicamento precioso en los casos de bronquitis, catarros, tisis, resfriados y en todas las afecciones bronquiales y pulmonares.

Por desgracia, muchos enfermos á

114

El padre era avaro y duro para los demás.

Decían que el hijo era pícaro y brutal.

Y estas reflexiones bastaron para que Durand creyese que Juana había dado malos informes á su hija.

—Si se mezcla en mis asuntos, esclamó Durand, yo la reduciré al silencio.

Por tanto, Mr. Durand no durmió. Al amanecer estaba de pié, pero contra su costumbre, porque no era mas madrugador de la casa.

Antes del alba Juana se levantaba, encendía lumbre y disponia comida para los empleados en la inta.

Cuando Durand salia de su cuarto encontraba ocupada en la limpieza y el arreglo de todo. Juana se iba identificado con el trabajo y nunca se quejaba.

Y sin embargo ni recibia salario, tuvo nunca intención de reclamarlo.

115

chinoaux, será que no le convenga. Por otra parte, el dinero no es la felicidad, y, en ese caso, creo que Blanca sería mas feliz en la Tringale que en Bellombre.

CAPITULO XVII.

Juana dejó que Durand saliese para sus faenas del campo, y enseñada se entregó á otro orden de reflexiones.

A primera vista, y para una naturaleza tan sencilla como la suya, el enlace con el hijo de Archineaux era una fortuna inesperada. La señorita volvería á la morada de su infancia, y Durand tendria una vez tranquila y dichosa.

Pero Juana tenia tambien un gran sentido práctico. Sabia que las ri-

116

—Perdórame, Juana; eres buena y santa, y yo he pensado mal de tí, que nos has servido siempre con cariño y lealtad.

—Eso, señor, no importa nada; pero esplicaos.

Entonces Durand confió cuanto habia pasado en su entrevista con Archineaux.

Juana se quedó pensativa. Después de un corto silencio, dijo:

—Caballero, yo no soy mas que una pobre criada, pero creo que os puedo dar un buen consejo, si lo quereis.

—Habla.

—La señorita os pidió tiempo para reflexionar?

—Sí.

—Pues es preciso esperar.

—¿A qué?

—A que reflexione.

—¿Y si tiene algun capricho y no quiere?

—Entonces, prosiguió Juana, si la señorita no quiere al hijo de Ar-

117

Al verla aquella mañana Durand esclamó:

—Hé aquí á la pícara, esclamó Durand, dirigiéndose á Juana. Vamos, hablaremos un rato mientras estamos solos.

No es tan triste y sumisa la mirada del perro fiel que recibe de su amo un puntapié inmerecido como la que dirigió Juana á Durand.

—¿Y por que me llamas pícara, querido señor? ¿En qué he faltado?

—Durand contestó: te he llamado así, porque te mezclabas en los negocios que no te importan.

—¡Ah, Dios mío! replicó Juana. ¿Hay aquí algo que no me importe? ¿No soy vuestra criada y no he tenido siempre las llaves de todo?

Entre los orleaneses, donde las madres de familia llevan á la cintura un manojito de llaves que las asemeja á una monja tornera, es el mas bello elogio decir que una criada tiene las llaves de todo. Esta frase equivale al premio Montyon.

118

119

120

121

122

123

124

125

126

127

128

129

130

131

132

133

134

135

136

137

138

139

140

141

142

143

144

145

146

147

148

149

150

151

152

153

154

155

156

157

158

159

160

161

162

163

164

165

166

167

168

169

170

171

172

173

174

175

176

177

178

179

180

181

182

183

184

185

186

187

188

189

190

191

192

193

194

195

196

197

198

199

200

SECCION DE AVISOS.

JUVENUD, HIGIENE, BELLEZA.
PATTI DE LLOFRIU.
 Flor de arroz especial.

El Patti conviene a todas las señoras deseadas de conservar ó resobrar la frescura de la piel y evitarle las afecciones á que está sujeta; da con una muy ligera aplicación la transparencia y aterciopelado de la juventud. No contiene ninguna sustancia emponzoñada, es adherente é invisible y presta á la tez un blanco mate natural sin ennegrecerla al simple contacto de una alhaja, como ocurre á los preparados con amoniacales.

Quitar de las falsificaciones é imitaciones.
 Depósitos: D. Antonio Barea, Librería.—D. Antonio Hoyo, San Fernando.—Sres. Hijos de Cruz, Librería.—D. Rafael Hoyo, Rejo.—Sres. Martín y Giménez, Librería.

Ayuntamiento 4, frente á la Esparteria. MAQUINAS PARA COSER LEGITIMAS AMERICANAS DE WHEELER WILSON Y ELIAS HOWE J. R.



La Giratoria para reemplazar elásticos desde 45 duros.
 La Favorita de las damas 10 duros
 Americanas las mejores conocidas para modistas y costureras.



ACOUR Y LESAGE,
 Unicos representantes en España y Portugal.
 AYUNTAMIENTO, 4, CORDOBA,
 Madrid, Preciados 7.—Sevilla, Serpés 8.—Barcelona, Plaza Real, 3.
 Coruña, Real 24.—Lisboa, rua do Chiado 77 y 79.
 MAQUINAS DE MANO DESDE DIEZ DUROS.
LA MARAVILLA DE LA EXPOSICION DE FILADELFIA.
 Máquina de Wheeler y Wilson sin lanzadera, única en su clase premiada con el premio único especial, dos medallas de mérito y dos diplomas de honor.
 1.200 PUNTADAS POR MINUTO, SIN ESFUERZOS.
 Cinco años de garantía.
 Venta á plazos.
 Hilos, sedas, agujas y piezas á recambio para todos los sistemas conocidos.
 Pídanse catálogos ilustrados.
 Se componen toda clase de máquinas á precios arreglados.
 Ayuntamiento 4 frente á la Benarteria

Violeta.
MAQUINAS DE VAPOR VERTIC
 DIPLOMA DE HONOR

Medalla de oro y Gran Medalla de oro en 1872.
 Medalla de Plata en 1874 (equivalente á la Gran Medalla de oro) en la Exposición universal de Viena.

Portátiles fijas y horizontales, de 1 á 20 caballos. Superiores por su construcción, son las únicas que han obtenido las medallas de oro en todas las exposiciones. No necesitan de otros sistemas de calefacción. Ocupan poco sitio, no exigen instalación, y se pueden mover en cualquier momento y en cualquier dirección. Pueden ser conducidas por cualquier clase de combustible, y pueden ser conducidas por cualquier clase de combustible, y pueden ser conducidas por cualquier clase de combustible.

INSTRUMENTOS PARA LA REGULACION DE SU MARCHA, se aplican á todas las industrias, al comercio y á la agricultura.

DEPOSITO EN LA CAPELLE EN BRUXELLES-POISSONNIERE, EN PARIS

TISIS BRONQUITIS RESFRIADOS

Tratamiento racional y económico por las **CAPSULAS DE ALQUITRAN DE GUYOT**

Cada frasco de un precio de 2 fr. 50 contiene 60 cápsulas, por consiguiente este tratamiento viene á salir á 10 ó 15 céntimos por día, y economiza las tisanas, pastas, jarabes, etc.

Cada frasco contiene una instrucción.

Para evitar las imitaciones y falsificaciones, exijase sobre la etiqueta la firma Guyot en tres colores.

Depósito en Jerez.—Droguería de Vargas, calle Larga.

Arrendamientos.
 Los cortijos de Bahendos, de 300 fanegas, Pedro Ginez de 192 fanegas, y Alvar Redigues de 243 fanegas, colindantes unos con otros, pertenecientes á la testamentaria del Excmo. Sr. Duque de Medinaceli, se arriendan por el término de seis años, desde San Miguel próximo. El que quiera enterarse de las condiciones, puede dirigirse al administrador de S. E. en la villa de Cádiz de las Torres, en cuyo término radican. 16-5

Venta. Se hace de una casa, plazuela de la marquesa de la Puebla, en la mediacion de la calle de Perez de Castro, calleja de las Melgarejas número 42, libre de todo gravamen: se componen de doce habitaciones entre bajas y altas, cocina, dos grandes patios, pozo y cisterna para seis plazas; tiene terreno para dedicarla á fabrica ú horro por su grande estension: para tratar de su precio y condiciones, plazuela de San Felipe número 8. 16-5

Venta. En la plazuela de Pineda núm. 4, se hace de una catedral de 14 arbores de jabon nueva y sus moldes correspondientes: en la misma casa puede verse y tratarse. 5-6

Arrendamiento. Desde el día se hace de una pequeña casa compuesta de portal y una sala en la calle Lineros número 53. En la librería de este periódico darán razon. 16-5

CONSUMO DOMESTICO.

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta á las personas menos acomodadas procurarse por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, las hacian venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los témezclados que tanta esmacion tienen en el día, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponda á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta se compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familitas, de la que se saquen 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los témezclados, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy día los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de toda satisfaccion.

SANTA MATILDE.
 Fábricas de jabones duros y cerillas fosfóricas.
 CAMPO DE MAIRE DE DIOS Y CARRERA DE LA FUENSANTA.

A causa de la gran subida de los aceites, los precios de los jabones sin adulterio son los siguientes:
 Jabon verde Fuensanta. 1.ª 36 rs arropa.
 Id. blanco hueso Matilde. 4.ª 40 id. id.

Los derechos de puertas son de cuenta de la fábrica.
 Las cerillas á precios convencionales.

GRAN CAMISERIA
 CUELLOS ECHERAS
 CORBATAS DE PUNOS

Juan Copete y Compañía.
 19 Librería.—Górdoba.—Librería 19.

En este nuevo establecimiento, tan importante como necesario para Córdoba, encontrará toda persona que vista con gusto, elegancia y economía, lienzos de hilo de las fábricas de Bellas, Courtrai y Bélgica, percales y cretonas francesas de colores primarios y de preciosos dibujos, calicó y madapolanes del país y extranjeros. Estos géneros, que por su finura y duración son los mas á propósito para «camisas», acreditan este establecimiento donde se sirve al público con esmeradísima corrección sobre medidas, bastando solo tres días para cumplimentar todos los encargos que les confien. Para señoras hay buenos artículos en camisas bordadas, chanbray, peñadorer, bragas y pantalones, juegos de tocados y púas bordadas, cursos de última novedad por sus formas nuevas y elegantes. Negueros y capas para cristianar y otra porcion de artículos propios del ramo de camiseria.

ROB BOYVADE LA MICHONBUR
 Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia.
 Garantido legítimo por la firma del Dr. GIRAudeau DE St-GERVAIS.

El Rob vegetal Boyveau Laffleur, de una digestion facil, grato al paladar y al olfato, está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, el herpes, los abscesos, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc. Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo, destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, así como del yodo cuando se ha tomado con exceso.—En todas las boticas.

Depósito general, en casa del doctor GIRAudeau de St-GERVAIS, Paris, 12, calle Richer.º

JARABE DE QUINA FERRUGINOSO
 DEL DOCTOR RUBIO PEREZ DE GRANADA.

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre y reparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de QUINA y de HIERRÓ, es decir, de los medicamentos mas poderosos que se conocen como tónicos, se emplea con admirables resultados en la clorosis ú opilacion, en las Escrófulas, en la debilidad producida por las HEMORRAGIAS, y por todas clases de pérdidas. Lo toman sin repugnancia los niños y las personas mas delicadas, y es sin disputa el medicamento mejor de los de su clase. Numerosos son los casos en que han tenido ocasion de apreciar sus escelentes cualidades, los eminentes Profesores de la facultad de medicina y Profesores de la poblacion, obteniendo siempre las mas satisfactorias resultados de su empleo.

Precio 10 rs. frasco.—Depósito en Córdoba botica-droguería de D. Joaquin Fuentes Torroja, y en la farmacia de don Manuel María, Tondillas.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre en la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificandose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNCUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 538, Oxford-street, Londres.

No. 4.

ESTABLECIMIENTO BALNEARIO
 de aguas acídulo carbónicas y ferruginosas de Villaharta, (Córdoba.)

Temporadas oficiales, Mayo y Junio, Setiembre y Octubre de cada año.

Estas maravillosas aguas curan con éxito seguro los dolores de estómago, dispepsias, digestiones difíciles, pérdidas del apetito, cálculos en la vejiga, clorosis, desarreglos menstruales, metrorragias, esterilidad, permatosis, infatismo y otras muchas enfermedades de carácter atónico ó sostenidas por el embrocamiento de la sangre.

El «viaje» se hace por las líneas férreas de «Córdoba á Balméz» hasta la estación de Vacar, en cuyo punto esperan los miércoles y sábados, «Omnibus» que conducen á los viajeros hasta Villaharta.

En este pueblo se halla establecida la elegante y bien montada «Fonda de Oriente», á cargo de los señores D. Esteban Toni y D. Julio Ryanand, dueños de la del mismo nombre en Córdoba, calle del Gran Capitán, donde se toman los billetes para el omnibus y cuantos informes desean.

Depósito general de agua embotellada y administración del establecimiento, farmacia del Dr. Marin, Córdoba.

Arrendamiento. La hodega situada en esta ciudad de Córdoba, plazuela del Conde de Gavia, núm. 3, se arrienda desde el día. Este local, construido espresamente para el objeto, reúne dependencias cómodas para todas las faenas y conservación de los vinos, así como patios espaciosos y trabajador con agua abundante, para el lavado y arreglo de la vasija. En la Secretaría del Excmo. Sr. Conde de Gavia, calle Angel de Saavedra, núm. 4, puede tratarse de su renta y condiciones; y para ver el edificio acercándose á la casa núm. 5, plazuela del Conde de Gavia, que tiene comunicación con el mismo. 18-5

Arriendo. En subasta es adjudicada que tendrá lugar el día 29 del corriente mes, de 41 á 12 de la mañana, se arrienda el aprovechamiento de pastos de la dehesa del Montón de la tierra, término de Córdoba, propiedad del Excmo. Sr. Duque de Berwick y de Alba, por un año que dará principio en 29 del corriente y terminará en igual día de 1878, cuyo acto se celebrará en la villa del Carpio, residencia del administrador D. Tomás González. 16-5

Arrendamientos. Desde primero de Enero de 1878, el olivar de la Vega de Armijo, término de Montoro, con ciento diez fanegas, diez celemines y dos cuartillos de cabalserise mil cuatrocientos ochenta y nueve olivos y casa para aceituneros.

Desde igual fecha, el Cortijo de Villargallegos el alto, término de Santa Ella, de cabida de trescientas fanegas y albergues de teja.

Desde primero de Enero de 1879 el Cortijo de Villargallegos el bajo, término de Santa Ella, con 596 fanegas y albergues de teja.

Desde primero de Enero de 1878 el Cortijo de la Culebrilla mediana ó del Cambro, término de Santa Ella, compuesto de 414 fanegas y casas albergues de teja.

Aviso al público.
 Con motivo de venir haciéndose circular la falsa noticia de que el Padre del Carmen, calle de San Pablo número 8, no sigue abierto el servicio público, el dueño de el Tomo Marché (cata) tiene el honor de hacer presente, que en el mismo lugar arán cuantos le honren con su asistencia un esmerado servicio, y el mejor deseo de complacer á sus favorecedores. 16-5

Aviso interesante á los padres de familia.
 Por una señora se dan lecciones de domicilio, á precios convencionales, de todos los conocimientos ampliados relativos al ramo de 1.ª enseñanza y letras española é inglesa.
 Dicha señora vive puerta del Perdon núm. 10. 16-5

Paja fresca. Se vende por carros y carretas, en el cortijo de Carrascal, á precios arreglados. Darán razon calle Gondomar núm. 3. 16-5

Arrendamiento. Desde San Miguel próximo se arrienda la dehesa de las Navas, sita en los términos de Valsequillo y los Blazquet, de cabida de dos mil seiscientos cuarenta fanegas con monte alto y bajo y bastantes raras. En esta ciudad, en la casa número 14 de la plazuela del Vizconde de Miranda se tratará. 16-2

Arrendamiento. Desde primero de enero del año próximo venidero se hace de la dehesa de Roman Perez el bajo, con encinar y a gunos olivos. El procurador D. Manuel Enriquez, que vive calle Carreteras número 28 dirá las condiciones. 16-2

Arrendamiento. Desde San Juan próximo venidero se hace de la hacienda de olivar tierra calma de nombre San Rafael, situada en el ruedo de esta capital, al pago de la Fuensantilla. Para tratar con su dueño D. Manuel Enriquez y Enriquez, calle de Carreteras núm. 28. 16-2

Venta. Se hace de una casa en la calle del Viento núm. 4. En la portería de Santa Cruz darán razon. 16-5

Se arrienda ó se vende desde el día la casa número 22 calle de Fernando Colon, antes de la Cruz; para tratar en la misma calle número 1. 16-5

Arrendamiento. En doce mil reales anuales se arrienda desde la próxima Navidad la casa número 5 de la calle Alta de Santa Ana. En la portería de la de los Dranes número 2, darán razon. 16-5

Arrendamiento. Se hace desde San Miguel próximo de la hacienda de la Campiñuela baja, compuesta de encinar, olivar y tierra para arar. En la calle de Maese Luis número 16, se oyen proposiciones. 16-5